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记者会记者会

房贷利率上升是近期市场热点
话题之一。

潘功胜说，房贷利率的确略有
上升，但从长周期看，利率仍然处于
较低水平。商业银行综合考虑负债
端利率上升和房地产的风险溢价，
对住房贷款利率自主进行定价、扩
大利率的浮动区间，总体上符合利
率市场化的要求和趋势。

潘功胜表示，在住房贷款方面，
人民银行会督促商业银行严格落实
差别化的住房信贷政策，对住房贷款

执行差别化定价，积极支持居民特别
是新市民购买住房的合理需求。

“2017年和今年 1月个人住房
贷款的增长有所减少，但仍然是比
较快的增长，可以满足市场的合理
需要。”潘功胜说。

在风险方面，潘功胜表示，房地
产贷款不良率不到1％，好于银行业
整体 1.85％的贷款不良率。我国房
地产信贷质量总体上良好，房地产
金融风险是可控的。
据新华社

央行行长周小川等回应金融热点问题

督促商业银行对房贷差别化定价
研发数字货币，要防变成投机产品

3月9日上午，十三届全国人大一次会议记者会现场座无虚席。中国人民银行行长周小川，副行长易纲，副行长、国家外
汇管理局局长潘功胜就“金融改革与发展”问题回答中外记者提问。

金融改革如何推进、货币外汇等政策走向如何、数字货币怎么管好、房贷政策如何执行……面对诸多热点问题，他们一一
作出回应。

防范金融风险受到高度关注，有
记者问是否会因为防风险而放缓金融
改革。周小川亮明态度：防风险历来
都是金融改革的重要组成部分，防风
险跟改革不是对立的，而是一致的。

关于金融控股公司的监管问题，
周小川指出，金融控股的做法，在控
股多家金融机构、横跨不同金融行业
的同时，也酝酿了一定的风险。监管
部门正在对金融控股公司监管制定

基本规则。
“强调资本的真实性、资本的质

量、资本的充足。”周小川表示，还将
关注股权结构和受益所有人结构，加
强对关联交易的管理。

此外，在备受关注的金融监管改
革方面，周小川认为，国务院金融稳
定发展委员会办公室放在央行等举
措表明，人民银行将在新的金融监管
框架中起到更重要的作用。

“我们进入新的阶段后，确实在
市场准入方面对外开放可以胆子大
一些，开放的程度更高一些。”周小
川说。

他认为，人民币国际化、金融市
场对外开放等意味着中国在货币可
兑换方面逐渐迈出坚实稳定的步
伐。“预计这种开放的趋势还会继续
加大。”

关于“债券通”的“南向通”何

时开通，周小川说，开放“南向”的
债券市场没什么困难，只要有需
求，随时都可以做到。总体来讲，
金融市场的双向开放还是会不断
地迈出步伐。

对于今年 2月份外汇储备小幅
下降，潘功胜解释，汇率折算和资
产价格是主要原因。未来，我国外
汇储备仍然会保持一个基本稳定
的水平。

今年政府工作报告对于M2的
表述发生了变化，指出保持广义货
币 M2、信贷和社会融资规模合理
增长。

周小川说，由于M2指标口径总
是随着金融市场结构、金融产品的
变化而不断变化，M2不是非常精确
的衡量货币政策松紧的工具。

他说，假定金融市场和金融产

品结构没有太大变化，如果M2和名
义GDP增长速度基本一致，从广义
货币供应量的角度来讲就是“不松
不紧”。

周小川表示，更重要的指标应
该还要观察通货膨胀率和就业率。
“光观察GDP有时候是不够的，还是
要看物价水平和就业水平，从这儿
来衡量货币政策松还是紧。”

对于央行正在研究的数字货
币，周小川指出，研究数字货币不是
说让货币去实现某一种技术方案的
应用，本质上是要追求零售支付系
统的方便性、快捷性和低成本。同
时也必须考虑安全性和保护隐私。

当前，市场对数字货币有议论，
也出现了一些风险。周小川说，主
要是有一些技术应用没有专注于数
字货币在零售支付方面的应用，而
跑到了虚拟资产交易方面，对后者
需要更加慎重。

“在整个过程中，不必太着急，

稳步研发，有序进行测试，把握住方
向。”周小川说，研发数字货币要强
调金融服务实体经济，提高效率、降
低成本，防止变成过度投机的产品。

周小川表示，人民银行在三年
多以前就开始组织了数字货币研讨
会，随后成立了数字货币研究所，最
近和业界共同组织分布式研发，研
发到一定程度会进入到测试阶段。
在数字货币发展中，要注意整体的
金融稳定、防范风险，同时要保护消
费者。要慎重一些，可靠了以后，再
进行推广。
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